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“Conviene reiterar que este 
virus no es que pueda  

afectar a los animales, sino 
que es de procedencia animal”
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Luis Alberto Calvo, presidente del Consejo General de Colegios Veterinarios de España 
(CGCVE), reclama una reducción del 21% de IVA en el área de la veterinaria, debido a que 
“somos una actividad sanitaria de primera necesidad. Nuestro objetivo es prever la salud 
pública a través de la sanidad animal, insistiendo en el concepto de One Health, de una 
salud única compartida”. 

[LUIS ALBERTO CALVO, PRESIDENTE CGCVE ]

Actualmente en España hay un to-
tal de 30.000 veterinarios y, desde 
que comenzó la crisis pandémica, 
protestan por la falta de su pre-

sencia. Y es que, acorde con su opinión, se 
está ignorando su capacidad como sanita-
rios ante epidemias originadas en animales. 
“Los veterinarios seguimos trabajando en las 
muchas vertientes de la profesión, desde el 
bienestar y sanidad animal, a la seguridad ali-
mentaria, Salud pública o control de puestos 
fronterizos”, detalla Luis Alberto Calvo, pre-
sidente del Consejo General de Colegios Veteri-
narios de España (CGCVE), haciendo hincapié 
en que la profesión “está enfocada en la in-
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vestigación y el cuidado de los animales, actividades esenciales 
para la productividad del país”. 
Una de las principales quejas o demandas que reclama el 
sector de la veterinaria es la falta de presencia en la toma de 
decisiones. Así, en palabras de Calvo, “imagino que la falta de 
presencia en las comisiones o de asesoramiento en el Ministe-
rio de Sanidad o en el Gobierno es debido al rechazo, en primer 
momento, a nuestra propuesta de colaboración. No existe otro 
motivo”. En algunas comunidades autónomas, como es el caso 
de Castilla y León, “han contado con nuestra presencia y los vete-
rinarios han estado en comités que han asesorado en momentos 
críticos de la pandemia. Podemos aportar conocimientos e ideas 
en el ámbito de la microbiología, virología e inmunología, entre 
otros”, afirma el presidente, y recuerda que “el SARS-CoV-2 es 
una zoonosis. No lo olvidemos”. 

Falta de presencia veterinaria en la pandemia
En una carta enviada a Salvador Ila, ministro de Sanidad, le co-
mentó la posibilidad del uso de los laboratorios de animales 
para la realización de PCR. “No están siendo usados porque no 
lo han considerado oportuno. Nosotros le recordamos al Gobier-
no, al poco de comenzar el confinamiento, la posibilidad de usar 
estos recintos”, apunta, y describe los laboratorios de sanidad 
pecuaria como “un espacio perfectamente equipado. Trabajan 
habitualmente en sanidad poblacional y en la lucha contra epi-
demia día tras días y año tras año”.
“Los laboratorios son usados para atajar una pandemia como 
esta, que precisa de millones de analíticas para conocer los por-
tadores asintomáticos y para poder tomar decisiones con conoci-
mientos, no a ciegas “, asegura Calvo en relación a las funciones 
que se podrían hacer en dichos centros. 
En palabras de Calvo, en esta pandemia es necesaria la aplica-
ción de medidas de bioprotección, “porque la vía de transmi-
sión es aerógena y respiratoria, por tanto, es fácil la dispersión y el 
contagio”. Desde el Consejo General de Colegios Veterinarios 
de España solicitan la toma de “decisiones basadas en la biopro-
tección y en el ejercicio diario de nuestra profesión. La Salud pú-
blica está en juego y es necesaria la responsabilidad de todos los 
ciudadanos”. 

Controles sanitarios en aeropuertos 
En el año 1994 se validó el método Arcón en el aeropuerto de 
Sevilla, un sistema especializado para perros con el fin de res-
catar a personas ante catástrofes o desastres naturales. Ahora 
este método se pone a disposición para luchar contra el coro-
navirus, por la capacidad del animal, que será entrenado para 
detectar el virus a través del olfato. Calvo opina, en relación 

“A estas alturas nadie puede explicarse 
que no estemos dentro de esos comités”

al adiestramiento de los perros que, “pueden ser muy benefi-
ciosos, sobre todo cualitativamente, para detectar portadores 
o enfermos, como ya lo son en tareas de seguridad y rescate de 
personas en catástrofes”, y confirma que “ya se están probando 
unidades caninas destinadas a este fin en varios países y los resul-
tados son positivos”.
La revista Scientific Reports publicó un estudio realizado por la 
University College de Londres (Reino Unido) demostrando que 
un total de 26 especies de mamíferos que tengan contacto 
con personas en los ámbitos doméstico, agrícola o zoológi-
co pueden ser vulnerables a contagiarse de coronavirus. Para 
Calvo, esta es “una constatación que sirve para ahondar sobre 
el mensaje que lanzamos de que solo hay una salud universal 
que compartimos las personas y los animales en el entorno en el 
que vivimos”, y adjunta que son fundamentales “los trabajos de 
prevención y tratamiento, porque mientras no entendamos esta 
realidad, nos estaremos equivocando una y otra vez con la actual 
pandemia”.

Mutación del virus 
Según la Agencia de Salud de la Unión Europea, la mutación 
de Covid-19 procedente de visones sería más mortal y podría 
alternar el desarrollo de futuras vacunas. “Conviene reiterar 
que este virus no es que pueda afectar a los animales, sino que 
es procedencia animal”, afirma el presidente, y recalca que “su 
origen, casi con seguridad, son los murciélagos y que ha debido 
participar alguna otra especie animal antes del salto a la especie 
humana”. En relación al sacrificio de 17 millones de visones en 
Dinamarca, Calvo estima que “la producción en España de viso-
nes no se acerca a las condiciones danesas en número de granjas 
ni en densidad. Si este caso ocurre en España, habría protocolos 
bien definidos y se actuaría en consecuencia. Un ejemplo es lo su-
cedido en Teruel con la explotación de mustélidos”.
Tal y como señala Calvo, “los veterinarios tendrían que estar en 
competencias de Gobierno. A estas alturas nadie puede explicar-
se que no estemos dentro de esos comités”. Calvo concluye que, 
“debido a nuestro trabajo en silencio, quizás por ello no nos he-
mos ocupado de vender nuestra labor, sobre todo de áreas como 
la sanidad animal, la salud pública y la seguridad alimentaria”. 
La entrevista finaliza, por parte de Calvo, insistiendo en que 
“la mejora de la comunicación supone sin duda una asignatura 
pendiente, que ya estamos empezando a paliar”. Asimismo, soli-
cita que “es necesaria la reducción del 21% de IVA que hay en la 
veterinaria. Somos una actividad sanitaria de primera necesidad, 
nuestro objetivo es prever la Salud pública a través de la sanidad 
animal, insistiendo en el concepto de One Health, de una salud 
única compartida”. 

“Los veterinarios seguimos trabajando 
en las muchas vertientes de la profesión”


